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Llegó carta... casi
cuatro años después

Señor Director:
El 18 de octubre del 2021 hicimos, en el

marco de un proyecto, el ingreso al Consejo
de Monumentos Nacionales de un hallazgo
arqueológico no previsto. Esta semana,
luego de casi cuatro años de espera, ¡reci-
bimos la respuesta! 

Es imposible describir nuestra felici-
dad al conocer que había conformidad
con lo que habíamos señalado in illo
tempore, aunque, como cualquiera podrá
comprender, la realidad ya con creces
había actuado.

De cualquier modo, esto sin duda es
gracias a la gestión de la actual contralora,
Dorothy Pérez, y es inevitable pensar ¿en
qué estaba durante sus ocho años de
gestión el anterior contralor que no vio o
no quiso ver esto?

Mejor ni pensar al respecto.
ÓSCAR ACUÑA POBLETE

Abogado

Comercio cerrado
Señor Director:
¿Cómo no van a estar molestos los del

comercio establecido si con parte de sus
impuestos, tasas, patentes y contribuciones
financian el costo de estas primarias de la
izquierda, y hoy se les prohíbe funcionar y
producir?

¿Es indiferencia, menosprecio o ignoran-
cia por lo que significa la actividad empre-
sarial? No lo sabemos.

Lo que sí sabemos es que parte de la
clase política no tiene claro que el comer-
cio, al igual que todas las otras áreas
productivas del país, es lo que les da para
financiar y vivir de su oficio.

CAMILO MANSILLA O.

La votación 
del Presidente

Señor Director:
Ha trascendido que el Presidente Gabriel

Boric viajaría este domingo 29 a Punta
Arenas para votar en las elecciones prima-
rias, y que utilizaría para ello el avión
presidencial.

De tomar esta decisión, me parecería
doblemente cuestionable. Primero, porque
el traslado en el avión oficial tendría un
costo estimado de $33 millones para el
Estado. ¿No sería más razonable, y cohe-
rente con el discurso de austeridad, cam-
biar su domicilio electoral a Santiago,
como han hecho muchos otros ciudadanos
que han debido trasladarse por trabajo o
familia?

Segundo, el Presidente está actualmente
haciendo uso de cinco días de fuero pater-
nal, derecho que le asiste legalmente. Pero
si decide aprovechar ese período para
viajar a votar, entonces lo correcto sería
hacerlo como cualquier otro ciudadano,
costeando su pasaje personal y sin recurrir
a recursos del Estado. Usar simultánea-
mente el fuero paternal y bienes fiscales
resultaría, al menos, difícil de justificar
éticamente.

PATRICIO EGUIGUREN M.

Recuperación 
de clases

Señor Director:
En la edición del jueves 26 del presente,

la portada del cuerpo C trae una nota
titulada “Profesores llaman a ‘no recupe-
rar’ clases donde haya habido descuentos
por paro”, y ello se refiere a mis declaracio-
nes como presidente del Colegio de Profe-
soras y Profesores. 

En primer lugar, debo señalar que nos
congratula que su digno matutino ubicara
la noticia de manera tan destacada, lo
entendemos como una valoración de la
importancia de nuestra organización
gremial. Dicho lo anterior, quisiera realizar
algunos alcances a la nota de modo de
asegurar que los lectores queden debida-
mente informados. 

En primer lugar, es indispensable preci-
sar que nuestra organización no está
objetando la legalidad de descontar cuando
no se trabaja por paralización, ese no es el
punto, ya que reconocemos que sí lo esta-
blece la normativa. Lo que vulnera dere-
chos básicos es la pretensión, que se des-
prende de los recientes oficios de la Con-
traloría, de descontar el día no trabajado,
obligar a recuperar dicho día y no restituir
lo descontado. A todas luces esto resulta
completamente arbitrario y así lo han
reconocido diferentes expertos en derecho
laboral, ya que implicaría un triple castigo
al trabajador. 

Por otra parte, la normativa educacional
indica que se debe cumplir completamente
el calendario escolar, lo que obliga al
sostenedor a reprogramar las clases no
realizadas, cosa que se ha hecho en movili-
zaciones anteriores, resguardando así,
siempre, el derecho a la educación de los
estudiantes. 

Es necesario que se tenga claridad
respecto de lo que reclamamos y cuál es en
específico nuestra controversia con la
contralora respecto de este tema, ya que
estas confusiones o visiones incompletas
han sido muy funcionales a cierto sector
político que tiene una evidente animadver-
sión al profesorado. 
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Se han dicho muchas sandeces en este
tema y lamentablemente muchas de ellas
no se han aclarado debidamente. Por de
pronto, se debe destacar que la supuesta
“ilegalidad” de nuestras movilizaciones no
es tal, ya que la legitimidad de ella está
reconocida por convenios internacionales
de los cuales Chile es firmante, por dictá-
menes vigentes de la propia Contraloría y
por reiterados fallos de tribunales. 

MARIO AGUILAR ARÉVALO

Presidente nacional
Colegio de Profesoras y Profesores

Restauración
patrimonial

Señor Director: 
En su carta del viernes, el arquitecto

Yves Besançon interpreta cosas que jamás
he planteado. El “debate honesto” que
propongo en torno a la recuperación del
patrimonio arquitectónico y monumental
afectado tras la sublevación de 2019 no es
si acaso restaurarlos o no, sino cómo
restaurarlos con respeto cabal a la memo-
ria histórica, incorporando referencia a los
eventos que los afectaron, agraden o no, en
lugar de ignorarlos, negarlos o borrarlos. 

Es esta la postura ética de la restaura-
ción patrimonial en cualquier país del
mundo democrático y desarrollado.

SEBASTIÁN GRAY

Arquitecto

Iglesia 
de la Veracruz

Señor Director:
¿Restaurarla o dejar los vestigios del

incendio? Esta última opción no es tan
inusual. Gran ejemplo de ello es la iglesia
de Santo Domingo en Lisboa, Portugal, que
sufrió un vasto incendio en 1959. Fue
limpiada y reparada en lo indispensable.
Hoy funciona plenamente y es visitada
tanto por feligreses como por turistas que
van a apreciar su “patina” de incendio.
Impacta.

JULIO RIVEAUX CORREA

La familia Carmona
Señor Director:
La familia Carmona ha protagonizado en

los últimos días las propuestas programáti-
cas de la candidatura de Jeannette Jara. El
hijo ha dicho que primero hay que igualar
para luego crecer. El padre quiere un nuevo
proceso constituyente. Estas son las tensio-
nes que desde el PC surgirán en un gobier-
no de Jeannette Jara.

Primero, desconocen que desde hace
más de 10 años la política pública ha sido
fundamentalmente redistributiva y, por la
fuerza de los hechos, constituyente. O sea,
la doctrina Carmona ya ha sido aplicada
involuntariamente y sin toda la intensidad
que quisieran sus proponentes; si no, no lo
dirían. 

El resultado es estancamiento económi-
co porque hay tensiones entre crecimiento,
redistribución y reglas del juego. No se
puede gobernar ignorando esas leyes
básicas. 

Segundo, el estancamiento empeora la
distribución del ingreso. La muestra más
evidente son los campamentos: cuando
desapareció la Concertación, según Techo,
había 27.000 familias en asentamientos.
Hoy hay 120.000. 

Las demandas sociales requieren gasto
público y estas exceden con creces los
ingresos tributarios de una economía
estancada. Si Chile no logra volver a cre-
cer, digamos al 4%, no se podrán financiar
las promesas de campañas de nadie. O si se
financian, será con más deuda. Y si es así,
ello traerá más estancamiento.

El tema constitucional ya se zanjó:
tenemos una Constitución legítima. Sus
reformas parciales deben ser dentro del
Congreso. La experiencia muestra que un
proceso constituyente es la peor manera
de cambiar la Constitución. Lo urgente es
un mejor sistema político y para ello urge
la reforma electoral. Esa puede ser la
mejor herencia de este gobierno y este
Congreso.

Ahora falta armar una amplia coalición
prodesarrollo, que entienda que es necesa-
rio crecer y redistribuir, pero que entre
ambos objetivos hay tensiones que hay que
manejar y priorizar. 

GUILLERMO LARRAIN

Impuesto invisible
que asfixia a pymes

Señor Director:
Mientras se discuten reformas tributa-

rias en el Congreso, hay un impuesto no
declarado, no progresivo y profundamente
injusto que miles de emprendedores ya
pagan todos los días: enfrentar un sistema
que los sabotea desde el primer trámite.

Hace unos días, Rosario Onetto y Caroli-
na Bazán —reconocidas empresarias
gastronómicas— denunciaron en este
mismo espacio la absurda odisea que han
vivido para obtener una patente de alcoho-
les en su nuevo local. Meses de espera,
trámites repetidos y respuestas imprecisas.
Lo preocupante es que no se trata de una
excepción. Es la realidad de miles de em-
prendedores que intentan formalizar un
negocio en Chile. Si a alguien con visibili-
dad y redes le ocurre esto, ¿qué queda

para quien parte desde cero?
En Chile se habla con urgencia de des-

trabar permisos para grandes inversiones.
Hay mesas de trabajo, compromisos trans-
versales y planes de reactivación. Pero
poco se dice de las pymes, que enfrentan
una burocracia igual de paralizante, pero
sin prensa, sin lobby y sin plan dedicado.

La “permisología” es un impuesto invisi-
ble: no se cobra en una boleta, pero sí en
tiempo, incertidumbre y frustración. Para
muchos, la espera de una patente puede
significar no abrir, no pagar sueldos, perder
el único capital que tenían.

En este ciclo electoral, urge que todos
los candidatos se comprometan con medi-
das concretas: ventanillas únicas reales,
plazos vinculantes, digitalización total y
rendición de cuentas efectiva.

Porque emprender ya es bastante difícil
como para tener que pelear, además,
contra el sistema.

JORGE WELCH

Presidente 
Asociación de Emprendedores de Chile-ASEC

Hasta cuándo

Señor Director:
El fracaso de la licitación de la Modali-

dad de Cobertura Complementaria (MCC)
dejó a miles de usuarios de Fonasa con una
promesa rota y, una vez más, sin una
respuesta concreta para acceder a mejores
prestaciones de salud. Hoy más que nunca,
urge pasar del discurso a la acción.

Si de verdad queremos mostrar que sí se
puede dar más cobertura a los pacientes
de Fonasa, partamos por donde más duele:
el cáncer. Cada semana de espera en un
diagnóstico o tratamiento oncológico
puede costar vidas. Y mientras las listas en
el sistema público crecen, hay centros
privados, con capacidad disponible. ¿Va-
mos a seguir mirando para el lado?

Fonasa tiene hoy herramientas que
permitirían actuar: convenios con presta-
dores privados, la Modalidad Libre Elec-
ción, licitaciones por paquete cerrado y
modelos de pago por resolución. No se
necesita una nueva ley ni años de debate.
Se necesita voluntad. Se necesita decisión.
Pero, sobre todo, se necesita escucha por
parte de quienes pueden tomar decisiones. 

Algo que no ocurrió con la primera
licitación de MCC y cuyos resultados
evidencian la porfía y, sobre todo, la politi-
zación por sobre lo técnico en temas de
salud pública. 

Porque mientras algunos discuten y
desoyen, hay personas que siguen esperan-
do atención, pero que sobre todo se pre-
guntan: hasta cuándo.

PAULA DAZA

Directora ejecutiva de CIPS UDD

El fracaso 
de Fonasa

Señor Director:
Se ha declarado desierta la licitación de

los seguros complementarios de Fonasa, lo
que evidencia el fracaso de una política
pública en salud mal diseñada. Mientras no
pongamos realmente al paciente en el
centro —con capacidad de elegir libremen-
te su prestador—, no modernicemos el
Estado y no enfoquemos el gasto en la
prevención, los graves problemas estructu-
rales del sistema de salud seguirán sin
solución.

JAIME CALDERÓN RIVEROS

Ingeniero comercial

FES: opacidad 
en impacto fiscal

Señor Director:
Preocupa la falta de información sobre

los efectos que tendrá el FES sobre las
finanzas públicas. Pese a que las proyeccio-
nes del Gobierno contenidas en el Informe
Financiero han sido ampliamente cuestio-
nadas por la opinión pública y especializa-
da, no se observa una disposición real de
transparentar las cifras y proyectar esce-
narios alternativos.

Actualmente el proyecto se encuentra
iniciando su votación en la comisión de
Hacienda de la Cámara de Diputados, y
durante las últimas semanas la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres) sesionó
en una mesa técnica con asesores y
expertos designados por los diputados
de la comisión, con el fin de aclarar
dudas y corregir los errores del Informe
Financiero del proyecto. Sin embargo,
los resultados de esta instancia distan
del objetivo declarado.

Los análisis entregados por la Dipres
siguen sin incorporar las posibles respues-
tas de personas e instituciones a un siste-
ma que, al reducir a través de un impuesto
los ingresos de los trabajadores, desincenti-
vará la empleabilidad y formalidad laboral
y que, al fijar aranceles que resultarán en
déficits financieros para las carreras,
motivará un cambio en la composición de
la oferta académica o, en el extremo, la no
adscripción a este.

En el actual contexto de creciente
estrechez fiscal, resulta imprescindible
revisar la estimación de los gastos fiscales
y el verdadero impacto que tendrá el FES
sobre las finanzas públicas, así como tam-
bién resolver interrogantes sobre la capaci-
dad de recaudación del Estado y los ries-
gos asociados a la dependencia política del
propuesto Servicio Ingresa, elementos que
serán determinantes para la sostenibilidad

y legitimidad del sistema. 
Urge un debate transparente y profundo

sobre estas materias, considerando ade-
más los efectos que podría acarrear en
ámbitos tan sensibles como la investiga-
ción, la autonomía universitaria y la econo-
mía de las familias de clase media. Hace-
mos un llamado a las autoridades y legisla-
dores para clarificar todas estas interro-
gantes antes de avanzar en una reforma de
esta envergadura.

DANIEL RODRÍGUEZ; MARÍA PAZ ARZOLA; 

JUAN JOSÉ OBACH; CARMEN SOZA;

CARLOS WILLIAMSON; RAÚL FIGUEROA;

ANDRÉS BARRIOS; MAURICIO VILLENA;

LUIS PARDO; JUAN JOSÉ LLORENTE

(Quienes suscriben pertenecen a Acción Educar;
Libertad y Desarrollo; Horizontal; Ideas

Republicanas; Clapes UC; Instituto de Políticas
Públicas UNAB; Human Development Lab UANDES;

UDP; Instituto Libertad, y Fundación Jaime Guzmán,
respectivamente)

Trampa de la
campaña negativa

Señor Director:
Concuerdo totalmente con lo que sostie-

ne el señor Patricio Dussaillant (columna
de ayer) en cuanto a lo pernicioso de las
campañas negativas, pero me parece
injusto achacar solo a ChileVamos el uso de
esta herramienta. 

El Partido Republicano ha sido muy duro
al criticar a los partidos que conforman
ChileVamos. Basta recordar, por ejemplo,
lo que dijo republicanos por el apoyo de
estos a la reforma previsional. 

Pareciera que el instinto suicida es
bastante más estructural en las derechas.

JOSÉ TOMÁS LETELIER VIAL

Futuro menos negro
de lo que parece

Señor Director:
En tiempos de programas presidencia-

les, es clave avanzar hacia una reforma
tributaria coherente, simple y procreci-
miento. Deben eliminarse o reducirse
impuestos distorsionadores, injustos o que
penalizan la inversión y la contratación
formal. Uno de ellos es el cobro de contri-
buciones a la primera vivienda: castiga el
ahorro para la vejez. Otro, el impuesto de
primera categoría. 

Propongo una estructura tributaria más
eficiente, basada en tributos menos dañi-
nos para la inversión y el empleo formal:

-Impuesto de primera categoría parejo e
integrado del 15%, con depreciación instan-
tánea permanente.

-Segunda categoría también al 15%, con
exención total para los dos primeros deci-
les, reduciendo evasión y elusión.

-Aumento del IVA al 22%, con devolu-
ción decreciente para los primeros deciles,
condicionada al uso de tarjetas de débito,
transformándolo en progresivo en lugar de
regresivo.

Además, urge igualar el impuesto al
diésel con el de gasolinas (0,7% del PIB) y
crear un nuevo tributo anual por uso de
vías públicas, según kilometraje. Este
impuesto con $30/km para vehículos
livianos y $60/km para los pesados sería
recaudado principalmente por el transpor-
te profesional, generando 2,4% del PIB. Lo
importante es que buses y camiones po-
drían transferir un 100% de esta tasa a sus
pasajes y fletes, por ser el mismo impuesto
para todos. Y en la práctica sería pagado
en montos individualmente mínimos por los
consumidores finales. Hoy el MOP gasta
solo en mantención vial un 1% del PIB.

Debe corregirse la reciente alza del
costo de contratar jóvenes y trabajadores
con menor educación por la reforma previ-
sional. Se requiere subsidiar sus empleos
formales, por ejemplo, con un impuesto
negativo.

Todo impuesto distorsiona,. Unos más
que otros, pero si son simples, masivos y
bien diseñados, pueden financiar el desa-
rrollo sin frenar el crecimiento. Esta pro-
puesta permitiría, además, lograr el equili-
brio fiscal.

Esta propuesta ha sido chequeada
mediante simulaciones y es financieramen-
te 100% factible.

Con buenas ideas, el futuro no tiene por
qué ser tan negro.

JORGE CLARO MIMICA

Ingeniero civil y comercial

“Tu cerebro 
en ChatGPT”

Señor Director:
El MIT acaba de publicar un estudio

titulado “Tu cerebro en ChatGPT: acumula-
ción de deuda cognitiva al usar IA”, y el
mensaje es claro: necesitamos entrenar la
mente de forma activa e intencionada para
que la inteligencia artificial sea un avance
real en nuestras vidas, y no un retroceso
disfrazado de eficiencia.

No basta con aprender a usar IA —algo
inevitable—, también debemos fortalecer
nuestras habilidades cognitivas para evitar
lo que ya algunos anticipan como la próxi-
ma pandemia silenciosa: un sedentarismo a
nivel intelectual.

Mientras abundan políticas públicas y
recursos para impulsar competencias
digitales, poco se habla de cómo proteger
lo esencial: el intelecto, el lenguaje y la
creatividad, que hoy enfrentan un desafío
sin precedentes frente a la promesa de
hacer más en menos tiempo.

Como mamá de cuatro, veo claramente
cómo jóvenes y niños usan la IA con total
naturalidad, como si existiera desde siem-
pre, y por ellos debemos ir más allá de la
herramienta. Por eso, hay esperanza cuan-
do una de las principales universidades de
Latinoamérica anuncia la creación de una
Vicerrectoría de Inteligencia Digital. Es una
señal potente: esta tecnología, que ya
forma parte de nuestra realidad, debe
dialogar con el conocimiento profundo y
con una educación que siga poniendo a las
personas en el centro.

CECILIA RAMÍREZ LEIGH

Periodista especializada en IA

Roberto Fantuzzi
Señor Director:
Pierde Chile.

JORGE R. RODRÍGUEZ DONOSO

Sobretasa de
contribuciones

Señor Director:
Diariamente vemos cartas y artículos en

la prensa acerca de cómo las contribucio-
nes de bienes raíces han subido despropor-
cionadamente en los últimos años, afectan-
do especialmente a personas de la tercera
edad y jubilados. Sin embargo no se ha
hablado acerca del tema de la sobretasa de
contribuciones implementada en el segun-
do gobierno del Presidente Piñera, después
del estallido social de 2019.

En efecto, para las empresas inmobilia-
rias y para las personas naturales como el
suscrito, que tienen los ahorros de toda
una vida invertidos en inmuebles (y no en
instrumentos financieros), actualmente
dicha sobretasa representa un recargo en
el pago anual de contribuciones que puede
llegar a un 37% de estas últimas.

Esta sobretasa es claramente discrimi-
natoria en contra de quienes tienen inver-
siones en bienes raíces. A estos los castiga
con el mencionado recargo que representa
esta sobretasa, pero a quienes tienen el
mismo capital invertido en instrumentos
financieros no los afecta.

Finalmente, más grave aún es el hecho
de que muchas inversiones en inmuebles
están apalancadas con créditos hipoteca-
rios, de manera que este castigo es aún
más gravoso. Las autoridades y los candi-
datos presidenciales tienen la palabra.

JUAN RENDIC L.

Empresario

¿Licencias para
viajar o para sanar?

Señor Director:
¿Quién entiende? Mientras algunos

empleados públicos hacen uso de licencias
médicas para viajar por el mundo, otros
trabajadores, con diagnósticos reales y
certificados médicos, debemos rogar para
que se nos apruebe una. Y aun así, muchas
veces son rechazadas o reducidas sin
mayor fundamento.

Estas diferencias no solo generan indig-
nación, también ponen en duda la equidad
y seriedad del sistema. La salud no puede
seguir tratándose como un privilegio para
algunos y una batalla para otros.

MARÍA ELISA CÓRDOVA RUIZ-TAGLE

Buses “en tránsito”
Señor Director:
En horas peak, con paraderos abarrota-

dos, sorprende la circulación de buses
vacíos “en tránsito”, si la lógica de la efi-
ciencia indica aprovechar los viajes para
tanto usuario necesitado. Además, no
quiero suponer que estos viajes son consi-
derados con el costoso subsidio del Estado.

CARLOS FREESE ZIPPELIUS

Chile del futuro
Señor Director:
Si el futuro de la humanidad es la inteli-

gencia artificial, ¿por qué no ponemos 0%
de impuestos a las empresas tecnológicas
que se instalen en Chile? De esta forma,
Chile sería un actor principal en el futuro
de la humanidad.

FRANCISCO BARRIGA R.

Nueva regla
Señor Director:
Recién acabo de hacer el viaje de Viña a

Puerto Montt por autopistas interurbanas.
No me había enterado de la —al parecer—
nueva regla que obliga a la gran mayoría
de las camionetas tipo pickup grandes a
circular solo por el carril izquierdo, con
luces altas y a 140 km/h. ¿O será solo
ostentación junto a desdén por la ley?

JORGE CHUBRETOVICH SOFFIA
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